

Título: Mitos y Realidades de La Enfermería desde Épocas Pasadas Hasta La Actualidad.

Reyes Vargas, Magdiel¹
Pérez González, Osvaldo²
Téllez Garcia, Diana³
Barrera Moreno, Dayranis⁴
Carmona Anaya, Yelena de la Caridad⁵

¹ Policlino Luis Aldana Palomino/Docencia Enfermería, Las Tunas, Cuba, magdiel@ltu.sld.cu

RESUMEN: Se realizó un **estudio** de análisis descriptivo para exponer de forma sintética el desarrollo histórico tendencial de la enfermería dedicando un momento en particular a la caracterización de personalidades de la enfermería en diferentes etapas de su desarrollo y en lo particular, ofrecer una panorámica con carácter cronológico de la historia de la enfermería en Cuba. La enfermería ha ido perdurando en las diferentes épocas de la historia, por la asunción de distintas responsabilidades y roles, teniendo siempre como punto de referencia los cuidados de salud de las personas. Resultados de ello, ha sido el desarrollo de diferentes conocimientos y habilidades en función de las demandas sociales. El objetivo es ofrecer una visión histórica tendencial de la enfermería como ciencia. **Conclusiones:** Los problemas de la sociedad y de la atención de salud reflejan en la enfermería por eso para nosotros suponen a la vez desafíos y oportunidades, aunque nuestras posibilidades de progresar depende de muchos factores en conjunto, estamos preparados para enfrentar el desafío de este siglo como parte de un equipo de salud multidisciplinario e integrado a la sociedad.

Palabras claves: Enfermería, Desarrollo Científico, Personalidades.

ABSTRACT: A descriptive analysis study was carried out to synthetically expose the trend historical development of nursing, dedicating a particular moment to the characterization of nursing personalities in different stages of their development and, in particular, offering an overview with character Chronology of the history of nursing in Cuba. Nursing has been enduring at different times in history, due to the assumption of different responsibilities and roles, always having the health care of people as

a point of reference. The result of this has been the development of different knowledge and skills based on social demands. The objective is to offer a trend historical vision of nursing as a science. The problems of society and health care reflect on nursing, which is why for us they represent both challenges and opportunities, although our chances of progressing depend on many factors together, we are prepared to face the challenge of this century as part of a multidisciplinary health team integrated into society.

Keywords: *Nursing, Scientific Development, Personalities.*

I. INTRODUCCIÓN

Los tiempos cambian, los escenarios socioeconómicos y políticos son diferentes en cada decenio, y este siglo apunta hacia cambios y transformaciones, sin embargo la historia no cambia, por el contrario, reafirma principios y valores. La enfermería ha ido perdurando en las diferentes épocas de la historia, por la asunción de distintas responsabilidades y roles, teniendo siempre como punto de referencia los cuidados de salud de las personas. Resultados de ello, ha sido el desarrollo de diferentes conocimientos y habilidades en función de las demandas sociales. ⁽¹⁾

Florence Nightingale planteó que la enfermería es... poner al paciente en las mejores condiciones posibles para que la naturaleza actúe sobre él, centró sus intereses en el entorno, describiendo los elementos esenciales de este (ventilación, dieta, agua pura, limpieza ruido, luz, tranquilidad, calor) en relación con el paciente. Dentro de estos elementos, se refirió a la responsabilidad que tiene la enfermera de aprovechar las energías de los individuos para prevenir las enfermedades y mantener la salud. Entre sus postulados planteó además... existe necesidad inminente de conceptualizar a la enfermería acerca de su naturaleza y de la necesidad de desarrollar un cuerpo de conocimientos diferentes al de la medicina por tanto enfermería es cuidar y ayudar al paciente que sufre de alguna enfermedad a vivir, lo mismo que la enfermería, es mantener o lograr que la salud de cualquier persona sana se mantenga y no sea susceptible a la enfermedad. ⁽²⁾

En Cuba la enfermería constituye un espacio donde los profesionales de esta especialidad tenemos oportunidades de contribuir al mejoramiento de la calidad de vida de nuestro pueblo y conocer un poco más la evolución histórica del desarrollo de la enfermería en nuestro país desde épocas pasadas que representa un desafío que no podemos obviar. La enfermería es un arte y una ciencia, requiere el entendimiento y la aplicación de amplios conocimientos teóricos y prácticos, y se vale de las ciencias sociales, Médicas y Biológicas, derivadas de las humanidades, para el desarrollo de su trabajo. ⁽⁶⁾

La confirmación de la enfermería como profesión es un proceso no terminado, es decir, continua en construcción, pues aun faltan por precisar los espacios de su práctica, los límites de sus intervenciones y el objeto de su saber, tanto en la atención clínica como en el campo de la salud colectiva. Solo defendiendo estos aspectos podrá desprenderse de viejas dependencias, de las tareas burocráticas y repetitivas que le han asignados. ⁽⁷⁾

Objetivo: Ofrecer una Visión histórica tendencial de la Enfermería como ciencia.

II.METODO

Se realizó una revisión bibliográfica en el primer trimestre del 2022, que incluyó diversos libros de textos, bibliografías y páginas WEB, además realizaron consultas a expertos en la materia para ampliar conocimientos relacionado con la evolución histórica de la enfermería. Se describió los criterios que sustentan a la enfermería como profesión, como ciencia, basada en el estudio analítico de la bibliografía consultada, además del análisis histórico lógico del tema en cuestión.

III.RESULTADOS

En el año 2005 Amparo Magaly Castro Torres en su Libro manual de procedimientos de enfermería planteó que la enfermería es la profesión que al tomar como base las necesidades humanas y la importancia de su satisfacción, así como los aspectos que la modifican y afectan, aplica a sus acciones de las ciencias biológicas, físicas, químicas, sociales, psicológicas, medicas y a su vez proporciona atención integral al hombre sano y enfermo. ⁽⁷⁾

No siempre la enfermería se consideró como ciencia sino era considerada una simple profesión relacionada con el sistema de salud solo cuando esta adquiere sus propios métodos, principios, leyes y categorías y aparecen la necesidad social de su estudio e investigación adquiere su carácter. La enfermería es una ciencia con profundas raíces, humanistas, genuinamente preocupada por las personas que confían en su cuidado en especial de quienes experimentan una situación de enfermedad y sufrimientos está regida por principios, leyes, categorías científicas y métodos propios que evolucionan con el desarrollo científico técnico de la sociedad. ⁽⁸⁾

LA ENFERMERÍA A TRAVÉS DEL TIEMPO

Las enfermedades que hoy nos resultan familiares son tan viejas como la historia. En la antigua India, Egipto y Grecia daban al médico un puesto de honor en la vida civil, sin embargo, la medicina estaba mezclada con las prácticas religiosas. Aun en el siglo IV A.C Hipócrates establece las bases de la medicina racional sin embargo no hace mención de personas especialmente adiestradas en el cuidado de los enfermos, el tratamiento quedaba a cargo de el médico sus discípulos, las mujeres de la casa y los

esclavos, en este sentido no obstante desde los primeros tiempos se hablaba de las comadronas profesión que se transmitía de forma hereditaria.

LA ENFERMERÍA EN CUBA

Durante la dominación española en Cuba, a partir de 1452, las labores de enfermería eran realizadas al principio por los behíques (hechiceros, curanderos de todos los males). Unos de los más conocidos en la región oriental fue Guanaley, behíque del Cacicazo de Cueybá, el cual tenía su caney y consulta en lo alto de lo que es hoy Cerro de Caisimú. Ejercían la profesión empíricamente sin conocimientos científicos con el único objetivo de aliviar o curar los sufrimientos del ser humano, para lo cual utilizaban plantas, resina y otras sustancias derivadas de los vegetales, entre las indígenas se destacaron Mariana Nava y María Inojosa. Al ser conquistado nuestro país por los españoles, la población enferma era atendida por comunidades religiosas, las masculinas correspondían a los hermanos de la orden de San Juan de Dios y las féminas a las Hijas de la Caridad; esta situación se mantuvo durante los siglos XVI, XVII, XVIII y primer cuarto del siglo XIX.

Desde el monte redentor, numerosas mujeres ofrecieron sus servicios a la patria como enfermeras. Muchas de ellas hermanas, esposas, madres e hijas de mambises, se dedicaron a la difícil tarea de cuidar a sus compañeros de lucha y salvaguardar los hospitales de campaña de la furia de los españoles. Fueron mambisas y enfermeras con el brazo dispuesto a empuñar el machete con decoro y a su vez, con la dulzura necesaria para hacer sanar las profundas heridas materiales y espirituales. Se consagraron al ideal revolucionario con lealtad sin límites, soportando calamidades y ofreciendo esperanzas. Una de ellas, Isabel Rubio, natural de la provincia de Pinar del Río, fue nombrada por el Lugarteniente General Antonio Maceo, con el grado de Capitán del Cuerpo Médico por sus incontables servicios a la patria a lo largo de su vida en la manigua.

Al triunfo de la revolución, cambian completamente los planes de estudios de la enseñanza de la enfermería. Se produce un proceso ininterrumpido de profundización en los aspectos cualitativos de trabajo docente al estrecharse los vínculos con el Sistema Nacional de Educación, que trajo como resultado la implantación del calendario escolar programado por este organismo, asesoría pedagógica y

I Jornada de Secciones Provincial Capitulo Ciego de Ávila
IJSOCUENF2023

desarrollo a la orientación profesional, dirigido a los centros de educación de todo el país todo esto posibilitó la captación y selección de los estudiantes motivados por esta especialidad y permitió establecer requisitos adicionales para el ingreso así como elevar el nivel de escolaridad a doce grado par cursar dichos estudios, con el objetivo de lograr una mayor asimilación del contenido científico y brindar una mayor asimilación del contenido científico y brindar mejor atención a la población sana y enferma.

CONCLUSIONES

Debemos promover los convenios para desarrollar proyectos académicos, investigaciones, intercambios de docentes y estudiantes, propugnar el fortalecimiento de los conocimientos de la historia de la enfermería, así como su evolución histórica que jamás se detendrá, el fortalecimiento de las publicaciones periódicas y estimular la utilización de sistema de canje de comunicación y de socialización de experiencias, así como desarrollar la utilidad de la informática en la enfermería. Los problemas de la sociedad y de la atención de salud reflejan en la enfermería por eso para nosotros suponen a la vez desafíos y oportunidades, aunque nuestras posibilidades de progresar depende de muchos factores en conjunto, estamos preparados para enfrentar el desafío de este siglo como parte de un equipo de salud multidisciplinario e integrado a la sociedad

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. López Serrano E. Notas cronológicas de enfermería, En: Rev. Cubana Admin Salud 1976; 2(4).
2. Efemérides medicas cubanas. Cuadernos de Salud. Publica 69. La Habana:1985
3. Amaro Cano, M. del C. Editorial. Revista Cubana de Enfermería. 96(2).
4. Castro M, et al. Manual de procedimientos de enfermería. La Habana: Editorial Ciencias Médicas: 2005.
5. Consejo Internacional de Enfermería: definición de enfermería; 2000 (citado: 3de marzo 2006). Disponible en: www.enfermeria21.com .
6. La enfermería en el control de la calidad. ACAMI. 2005 (citado: 5 de febrero 2016). Disponible en: <http://www.acami.org.ar/revista/calidad.htm>
7. Marriner Tomey A. Modelos y teorías en enfermería. Madrid: 1997:34.
8. Cohen, I.B. Florence Nightingale, Scientific American, 250(March 1984), 128 -137.
9. Vidal Ledo M. Alfabetización digital e informatización de la sociedad. Un reto para el presente. (serie en Internet). (citado 12 de marzo 2007). Disponible en: <http://www.cecarn.sld.cu/pages/rcim/revista-9/articulo-9.htm>
10. Gonzáles Fraga MJ. Informática en enfermería (editorial) (serie en Internet). (citado 9 Mar 2007). Disponible en: http://bvs.sld.cu/revistas/enf/vol19_3_03/enf01303.htm.
11. Vidal Ledo M. Primera Estrategia para la informatización del Sector de la Salud Publica Cubana. Una propuesta para el desarrollo. Monografía. Editorial de Ciencias Médicas. En prensa.2006
12. Martínez Lima MV, Cuba Guerra A. José Martí. Autor intelectual de la Batallas de ideas. Trabajo para el Seminario martiano (serie en Internet). (citado 11de marzo 2019.Disponible en <http://www.monografias.com/trabajos15/martiideas/martiideas.shtml>